



OPINIÓN Terminar de entregar México a los militares Emiliano Monge P6



COSTA RICA El arzobispo de San José, acusado de encubrir a un pederasta P25

Obrador inyecta capital para dar confianza sobre Pemex

El Gobierno alivia la carga fiscal y aumenta un 36% la inversión

SONIA CORONA, México
El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, busca aliviar la situación de Pemex, la petrolera más endeudada del mundo. El líder de Morena presentó ayer un plan que aumenta los recursos para la firma en 5.500 millones de dólares, y que reduce la carga fiscal a que está sujeta la empresa.

La apuesta de López Obrador llega después de que la agencia calificadora Fitch rebajara la nota de la deuda emitida por la firma. La idea del presidente mexicano consiste, en primer lugar, en sanear las finanzas de la petrolera —con una deuda de 107.000 millones de dólares—. La compañía estima, además, que gozará de un ingreso adicional de 1.650 millones de dólares por el plan de combate al robo de combustible que comenzó en diciembre. “Esto nos va a permitir sacar adelante a la petrolera”, dijo el mandatario mexicano durante el anuncio de las medidas.

La fragilidad de la firma estatal se muestra en el declive de su producción, que ha pasado a 1,7 millones de barriles diarios, cuando hace 15 años era de 3,3 millones por día. **PÁGINA 4**

Casi nueve millones de desplazados en México por la inseguridad

El desarraigo impuesto por la violencia

ELENA REINA, México
La violencia empujó a 61 miembros de la familia Ponce a abandonar el pueblo fundado por sus ancestros en Chihuahua, uno de los estados más violentos de México. Desde 2011, casi nueve millones de personas han dejado su hogar por la inseguridad. **PÁGINA 5**

La emergencia nacional de Trump eleva la tensión

El presidente de EE UU pretende conseguir hasta 8.000 millones de dólares para el muro en la frontera sur. Los demócratas batallarán

AMANDA MARS, Washington
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, cumplió su promesa y declaró ayer la emergencia nacional para obtener los fondos con los que construir el muro con México, que el Congreso le había negado. Arguyendo una crisis de inmigración ilegal y de entrada de drogas para usar sus poderes especiales, Trump elevó la tensión con los demócratas y abrió una posible confrontación entre dos instituciones. “No necesitaba hacer esto, solo quería hacerlo más rápido”, reconoció. Su

jefe de Gabinete, Mick Mulvaney, cifró en 8.000 millones de dólares la partida de la que dispondrá el Gobierno con esta declaración para reforzar la frontera. No está claro que el plan se cumpla, por un bloqueo del Legislativo o por un litigio judicial. **PÁGINAS 2 Y 3**

El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, dio ayer inicio a una precampaña electoral de resultado incierto y marcado por la fragmentación del mapa político. Sánchez anunció, dos días después de la derrota de su proyecto de Presupuestos en el Congreso, la convocatoria de elecciones para el 28 de abril, un mes antes de los comicios municipales, autonómicos y europeos. En las urnas se enfrentarán dos bloques muy definidos. Uno es el que configuró la moción de censura —contra el Gobierno de Mariano Rajoy—, liderado por el PSOE y que ahora tendría apuros para sumar mayoría con Podemos tras su ruptura con los secesionistas catalanes. En el otro, PP y Ciudadanos con el apoyo de Vox. Será determinante el peso del independentismo catalán. **PÁGINAS 16 A 21**



Pedro Sánchez, ayer, durante el anuncio de la convocatoria de elecciones en La Moncloa. / SAMUEL SÁNCHEZ

Pedro Sánchez convoca elecciones en España para el 28 de abril

CARLOS E. CUÉ, Madrid
El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, dio ayer inicio a una precampaña electoral de resultado incierto y marcado por la fragmentación del mapa político. Sánchez anunció, dos días después de la derrota de su proyecto de Presupuestos en el Congreso, la convocatoria de elecciones para el 28 de abril, un mes antes de los comicios municipales, autonómicos y europeos. En las urnas se enfrentarán dos bloques muy definidos. Uno es el que configuró la moción de censura —contra el Gobierno de Mariano Rajoy—, liderado por el PSOE y que ahora tendría apuros para sumar mayoría con Podemos tras su ruptura con los secesionistas catalanes. En el otro, PP y Ciudadanos con el apoyo de Vox. Será determinante el peso del independentismo catalán. **PÁGINAS 16 A 21**

S MODA
La revista femenina de EL PAÍS:
Moda, belleza y tendencias
Ya disponible en Kiosco y Más
y en smoda.es

BABELIA

Viaje a la memoria viva de Machado en Collioure

Reconstrucción a los 80 años de su muerte de los últimos días del poeta, símbolo del éxodo republicano de 1939 Javier Rodríguez Marcos

El homenaje prohibido por la censura que dormía en una carpeta Lea Vélez

Himnos temibles Antonio Muñoz Molina